
evidentemente la gestión de
este gobierno ha sido devas-
tadora desde el punto de vis-
ta económico, desde el pun-
to de vista de la seguridad.
Esto se viene arrastrando,
pero se ha intensificado de
manera dramática bajo este
gobierno. Este, aparte de su
proyecto constitucional en
el primer año, fue absoluta-
mente incapaz de presentar
cualquier tipo de reforma
que en nuestra opinión pu-
diese colocar el fundamento
para una mejora de la situa-
ción actual. Después del 4 de
septiembre, este gobierno se
transformó en un gobierno
de administración. Y es un
gobierno muy malamente
administrado.

—No hay muchos puntos
en común con Chile Vamos,
pero con republicanos, con
los socialcristianos, los hay.
¿Por qué, pese a eso, priman
las diferencias de cara a las
primarias?

—La problemática de la
primaria es que no hay un
cálculo de discusión ideoló-
gica en el fondo. En princi-
pio, estas tres formaciones
han defendido el derecho
popular, han defendido la
Constitución, han defendido
la representación individual
de las personas desde el
punto de vista político, los
derechos fundamentales y
ciudadanos. En ese sentido,
no tenemos mayores dife-
rencias.

“Lo que nos separa de
Chile Vamos es que el dis-
curso es uno y los votos son
otros. Entonces, cuando a
mí me dicen que defienden
el derecho de propiedad de
los trabajadores sobre sus
cotizaciones, está perfecto.
Pero después eso lo meten
en una caja. No calza. No
estamos dispuestos a sub-
sidiar esto, y no estamos
dispuestos a subsidiar al-
guna forma de hacer políti-
ca que no sea seria. Y Chile
Vamos no ha sido un actor
serio en la política en este
momento”.

—¿Y con José Antonio
Kast se han juntado?, ¿al
menos para hablar de una lis-
ta parlamentaria en común?

—Esto se hace a través de
la institucionalidad de los
partidos. Pero no tengo pro-
blema en juntarme en algún
momento, a tomar un café o

una cerveza, con José Antonio.

“HAY QUE REDUCIR EL
ESTADO”

—¿Cuál es el proyecto del Partido Nacio-
nal Libertario?

—Es un proyecto político que pone el
acento en la consecuencia de la soberanía
nacional, es decir, en las decisiones políticas 

“Observando”. Así define su
estado actual el diputado Jo-
hannes Kaiser von Hogenha-
gen, tras haber vuelto a Santia-
go de sus vacaciones en el sur
de Chile.

Al contrario de sus contendientes, el can-
didato presidencial del Partido Nacional Li-
bertario se nota relajado a la entrada de
marzo.

Quizás es porque, donde estaba, no tuvo
problemas con el apagón del martes pasa-
do. “Estábamos en el campo, así que tenía-
mos generador, y para más remate, había
una antena repetidora de teléfono que esta-
ba funcionando”, cuenta a “El Mercurio”.

Pero lo cierto es que el diputado de 49
años, que representa al distrito 10 de la RM y
se hizo conocido por su seguido —y polémi-
co— canal de Youtube, no parece tener pri-
sa por empezar su campaña.

“Intensificar una acción de campaña
ahora me parece todavía un poco extempo-
ráneo. Creo que estamos demasiado lejos
todavía de la elección, y hay que tomar mu-
chas definiciones”.

Agrega, sin embargo, que “estoy muy sor-
prendido por la dinámica que agarra esta
candidatura. Impresionado por el entusias-
mo que genera”.

—Hay quienes han dicho que estos re-
sultados responden a que es anti-establis-
hment, un “llanero solitario”. ¿Lo es?

—No, para nada. De hecho, en este mo-
mento, con la cantidad de equipos, de es-
tructuras, de gente que está trabajando, es-
toy bastante menos solitario de lo que tradi-
cionalmente estaba.

—¿Es todavía temprano para decir si
llega hasta el final de la carrera?

—Así como se ven las cifras, no estoy vis-
lumbrando otro camino que el de, efectiva-

mente, ir a la primera vuelta. A menos de
que se produzca una primaria, que es una
posibilidad poco probable. El camino pare-
ce ser la primera vuelta.

—Se suele decir que la derecha dividida
no le gana a la izquierda. ¿Usted qué cree?

—Yo creo que ganar a la izquierda signi-
fica gobernar con principios liberales, sig-
nifica hacer una política que no sea de iz-
quierda. No sirve de nada ganar una elec-
ción si después usted sigue haciendo un
gobierno de continuidad. Este país no so-
porta otro gobierno de continuidad. Nece-
sita un gobierno que repare todo el daño
que se ha producido por desidia o por des-
gaste, pero también por mala voluntad,
durante los últimos 15, 20 años. Entonces,
ya no basta con ofrecer una buena admi-

“Así como se ven las cifras, no
vislumbro otro camino QUE
EL DE LA PRIMERA VUELTA”
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El candidato del Partido
Nacional Libertario reconoce
que ve una primaria como
“poco probable”. Asimismo,
critica duramente a Chile
Vamos. “Lo que nos separa
es que el discurso es uno y
los votos son otros”.
También opina sobre
Trump, Zelensky y Milei.
| MATÍAS BAKIT R.

“No importa si se hubiese
demorado cien años en
llegar al poder. El FA no
habría estado nunca
preparado”.

nistración. Lo que se requiere es una nue-
va concepción de Estado.

“Eso es algo que nosotros podemos ofre-
cer con mayor nitidez que otras formacio-
nes políticas de centroderecha. Especial-
mente considerando que muchísimas de las
reformas que han ido haciendo daño a
nuestro país, y estoy hablando de daño ob-
jetivo, objetivamente medible, fueron apro-
badas en su momento con el respaldo de vo-

tos de gente que debió haber votado en con-
tra. Nosotros no estamos dispuestos a pres-
tarnos para ese juego, para el juego
cortoplacista de quienes piensan en la pró-
xima elección. El próximo gobierno, si es un
gobierno de la actual oposición, tiene que
tener éxito”.

—¿Ve a la oposición como favorita?
—No por mérito propio, sin duda. Pero

SOBRE EL ESCÁNDALO EE.UU.-UCRANIA:

“Lo que vimos no se veía hace mucho tiempo en el ámbito diplomático”
—El mundo está bastante revuelto. ¿Qué tan

grande es la responsabilidad de Donald Trump en
esto?

—Yo no creo que sea Donald Trump el que generó
este desorden. Por lo menos su primera administración
fue la primera administración de los Estados Unidos en
muchos, muchos años, que no inició ninguna guerra en
el extranjero. El conflicto Rusia-Ucrania es más largo;
de hecho, empieza en el 2014.

“Ahora efectivamente está teniendo una política
muy agresiva. Y eso genera ruido. Pero no nos equi-
voquemos, porque China, por ejemplo, también está
jugando un rol importante. La India está jugando un
rol importante. Brasil incluso está jugando un rol muy
importante”.

—¿Coincide con esta nueva línea de la Casa
Blanca? ¿Y en qué discrepa?

—Para coincidir o no, usted tiene que establecer en
qué posición está. Si yo soy presidente de la República
de Chile, por supuesto que la política arancelaria o la
amenaza arancelaria de Estados Unidos no es una
buena noticia. Pero si yo soy presidente de los Estados
Unidos, entonces hacer valer el peso económico del país

dentro de lo que son las relaciones internacionales, me
parece una discusión más interesante.

—Pero como alguien que quiere llegar a La
Moneda, entonces tiene mala evaluación de la
política arancelaria...

—Sí, pero al final, la gracia de tener mercados
internacionales abiertos y tener relaciones internacio-
nales económicas con muchos países significa que si
EE.UU. nos coloca aranceles de importancia sobre el
cobre, bueno, alguien más nos va a comprar el cobre.
Serán los chinos, la India.

—¿Qué opina del escándalo entre los presiden-
tes Trump y Zelesnky?

—Las formas no deben confundirnos del fondo de lo
sucedido. Evidentemente que hay un cambio de eje en
la política exterior de Estados Unidos y debe ser anali-
zado en su mérito. Lo que vimos sin duda que no se veía
hace mucho tiempo en el ámbito diplomático. Pero
también sucede cuando son jefes de Estado, y no son
los diplomáticos los que morigeran. Y sobre todo cuan-
do son jefes de Estado que defienden con fuerza sus
intereses.

—Su hermano Axel dijo que Ud. estaba capita-
lizando el hecho de pensar parecido a Javier
Milei. ¿Ud lo ve así?

—Yo creo que el ser de ideal libertario no es
propiedad de una persona. Ahora, hay que decir que
la recuperación de Argentina, de la mano de las
ideas de la libertad, de la reducción del tamaño del
Estado, la reducción de pobreza en casi 11 puntos, es
brutal. Entonces si Argentina empieza a despegar,
por supuesto que eso tiene un efecto en la percep-
ción de la gente y supongo que la gente que esté
observando este fenómeno también va a desear que

se hagan cosas parecidas.

—El criptoescándalo, ¿afecta mucho a Milei?
¿No tiene responsabilidad?

—Fue un tuit. Van a tener que buscar y demostrar
algo más para poder desprestigiar al gobierno argenti-
no. O sea, un tuit versus bajar la pobreza en 11 puntos.
Javier no se enriqueció personalmente con todo esto,
entonces no hay nada. La gente tiene el derecho a
equivocarse.

—Hay quienes en Argentina han dicho que esa
plata podía estar usándose para financiar su
campaña...

—Ah, bueno. Uno puede insinuar cualquier cosa.

—Hay, sin embargo, un aspecto del gobierno
de Milei que acá se mira con cierto cuidado,
¿qué le parece que esté nombrando jueces por
decreto?

—Esa es la institucionalidad argentina. En Chile, no
se nombran por decreto. En Chile, se ponen de acuerdo
en nombrar a los jueces entre políticos para que no les
afecten. n

“En Chile, los jueces no
se nombran por decreto.
En Chile, se ponen de
acuerdo en nombrar a
los jueces entre políticos
para que no les afecten”.
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